Industrieland geworden. Aus einem Lande der kleinbäuerlichen Einzelwirtschaft ist sie zu einem Lande des kollektiven mechanisierten landwirtschaftlichen Großbetriebs geworden. Aus einem unwissenden, analphabetischen und kulturlosen Land wurde sie — genauer gesagt, wird sie — zu einem gebildeten, kulturell hochstehenden Land, das von einem gewaltigen Netz von Hoch-, Mittel- und Elementarschulen bedeckt ist, die in den Sprachen der Nationalitäten der Sowjetunion wirken." (Stalin, Fragen des Leninismus, S. 459.)

Die sozialistische Industrie machte um diese Zeit bereits 99 Prozent der gesamten Industrie des Landes aus. Die sozialistische Landwirtschaft, die Kollektivwirtschaften und Sowjetwirtschaften, verfügte über ungefähr 90 Prozent der gesamten Saatfläche des Landes. Was den Warenumsatz betrifft, so waren die kapitalistischen Elemente aus dem Handel völlig verdrängt.

Bei der Einführung der Neuen ökonomischen Politik hatte Lenin davon gesprochen, daß es in unserem Lande Elemente von fünf sozial-ökonomischen Formationen gab. Die erste Formation ist die patriarchalische Wirtschaft, die in hohem Grade Naturalwirtschaft ist, das heißt eine Wirtschaft, die fast keinen Handel treibt. Die zweite Formation ist die kleine Warenproduktion — die Mehrzahl der bäuerlichen Wirtschaften -, die sich mit dem Verkauf landwirtschaftlicher Produkte befaßt, und die Handwerker. Diese Wirtschaftsformation umfaßte in den ersten Jahren der Neuen ökonomischen Politik die Mehrheit der Bevölkerung. Die dritte Formation ist der privatwirtschaftliche Kapitalismus, der zu Beginn der Neuen ökonomischen Politik aufzuleben begann. Die vierte Formation ist der Staatskapitalismus, das sind hauptsächlich die Konzessionen, die keine irgendwie bedeutsame Entwicklung nahmen. Die fünfte Formation ist der Sozialismus, die sozialistische Industrie, die damals noch schwach war, die Sowjetwirtschaften und Kollektivwirtschaften, die zu Beginn der Neuen ökonomischen Politik einen unbedeutenden Platz in der Volkswirtschaft einnahmen, der staatliche Handel und die Genossenschaften, die zu Beginn der Neuen Ökonomischen Politik ebenfalls schwach waren.

Lenin hatte nachgewiesen, daß von allen diesen Formationen die sozialistische Formation die Oberhand gewinnen muß.

Die Neue ökonomische Politik war darauf berechnet, die sozialistischen Wirtschaftsformen zum vollen Sieg zu führen.